



---

**Einwohnerrat**

---

---

**Protokoll**

---

---

*vom*

---

*11. März 2020*

---

**BESCHLUSS-PROTOKOLL**

**Sitzung** des Einwohnerrates Herisau  
vom 11. März 2020

---

**Anwesend:** 29 Mitglieder des Einwohnerrates  
6 Mitglieder des Gemeinderates  
(Gemeinderat Florian Hunziker ab 18.14 Uhr, während Traktandum Nr. 15)

**Abwesend:** Einwohnerrätin Claudia Graf  
Einwohnerrat Dominik Zeller  
  
Gemeinderätin Sandra Nater-Schönenberger

---

**Vorsitz:** Einwohnerratspräsident Thomas Forster

**Protokoll:** Gemeindeschreiber Thomas Baumgartner  
Gemeindeschreiber-Stv. Mathias Schneider

---

**Beginn:** 17.00 Uhr

**Schluss:** 18.43 Uhr

---



## **Inhaltsverzeichnis**

- 14 Eröffnung der Sitzung durch den Präsidenten
- 15 Arealentwicklung Bahnhof Herisau; Gesamtprojekt für den Projektperimeter „Bahnhofplatz mit Bushof“; Verpflichtungskredit (Baukredit) über brutto Fr. 40'880'000 für die Realisierung des Bauprojektes, voraussichtliche Nettobelastung der Einwohnergemeinde Herisau mit Fr. 18'700'000



### Eröffnung der Sitzung durch den Präsidenten

Der Präsident begrüsst die Anwesenden zur Sitzung. Er eröffnet die Sitzung mit folgenden Ausführungen:

*„Der Coronavirus ist in Europa, der Schweiz im Kanton und auch in Herisau angekommen. Kein Tag vergeht ohne neue Hiobsbotschaften und neue Massnahmen, die getroffen werden müssen.*

*Wir werden uns dadurch wieder einmal bewusst, dass das Leben auch lebensgefährlich ist und dass die Gesundheit unser grösstes Gut ist. Wir haben die für uns wichtigen Massnahmen getroffen und auch unsere Versammlung entsprechend vorbereitet. Die Gemeindekanzlei hat bei den Kantonalen Stellen die Risiken beurteilen lassen. Mit grosser Genugtuung durften wir feststellen, dass die Behörden gut vorbereitet und bestens organisiert sind. Unsere Anfrage, welche Vorsichtsmassnahmen zu treffen sind, wurde innert einer Stunde beantwortet und mit den entsprechenden Unterlagen dokumentiert.*

*Dass die heutige Sitzung nur ein Traktandum aufweist ist auf Grund der aktuellen Situation sehr passend. Ich versuche mich auch deshalb kurz zu halten. Das Traktandum ist für die Gemeinde aber äusserst wichtig und stellt wichtige Weichen für die Zukunft der Gemeindeentwicklung. Es ist ein Grossprojekt, das in erster Linie dem Verkehr dient. Einerseits soll der Privatverkehr entflochten werden und der ÖV bekommt eine moderne und zeitgemässe Infrastruktur. Andererseits soll aber auch dem Langsamverkehr wie den Velofahrern und den Fussgängern die notwendige Beachtung geschenkt und der erforderliche Raum dafür geschaffen werden. Es wird sicher zu reden und zu diskutieren geben. Selbstverständlich dürfen und sollen alle möglichen und unmöglichen Fragen gestellt werden. Ich möchte aber zu bedenken geben, dass wir immer noch in der Projekt- und Kostvoranschlagphase sind und es noch keine Detailplanung gibt. Fragen wie die Anzahl der Veloständer oder ob die dargestellten Stühle nun «Holz-« oder «Plastiklättli» haben können deshalb kaum verbindlich beantwortet werden. Für die Ausführung und die Aufsicht darüber ist die Exekutive verantwortlich. Ich betone das deshalb so deutlich, weil ich aus Erfahrung weiss, und das sage ich auch mit einem Augenzwinkern, dass in jedem Einwohnerrat auch ein ausgewiesener Baufachmann steckt! Ich freue mich auf eine sachbezogene, fundiert und faire Diskussion.“*

### Feststellung der Präsenz

Entschuldigt haben sich für die heutige Sitzung Einwohnerrätin Claudia Graf und Einwohnerrat Dominik Zeller. Ebenfalls entschuldigt abwesend sind Gemeinderätin Sandra Nater-Schönenberger sowie Gemeinderat Florian Hunziker. Letzterer wird allenfalls im späteren Verlauf der Sitzung noch dazu stossen.

Der Präsident stellt an dieser Stelle die Anwesenheit von 29 Einwohnerräten fest. Das absolute Mehr beträgt 15. Die Zweidrittelsmehrheit ist 20. Der Einwohnerrat ist verhandlungs- und beschlussfähig.



---

**Protokollgenehmigung**

An der heutigen Sitzung hat das Büro das Protokoll der Sitzung vom 4. Dezember 2019 ohne Korrekturen genehmigt.

**Traktandenliste**

Dazu werden keine Änderungsanträge gestellt.



**Arealentwicklung Bahnhof Herisau; Gesamtprojekt für den Projektperimeter „Bahnhofplatz mit Bushof“; Verpflichtungskredit (Baukredit) über brutto Fr. 40'880'000 für die Realisierung des Bauprojektes, voraussichtliche Nettobelastung der Einwohnergemeinde Herisau mit Fr. 18'700'000**

(Grundlage und Bestandteil dieses Protokolls bildet die gemeinderätliche Botschaft vom 10. Dezember 2019)

**Antrag**

Mit Beschluss vom 10. Dezember 2019 unterbreitet der Gemeinderat dem Einwohnerrat folgende Anträge:

1. Auf die Vorlage einzutreten;
2. den Verpflichtungskredit für die Realisierung des Gesamtprojektes des Perimeters "Bahnhofplatz mit Bushof" in der Höhe von brutto Fr. 40,88 Mio. zu Lasten der Investitionsrechnung (INV00179) zu bewilligen;
3. zur Kenntnis zu nehmen, dass die zukünftige Nettobelastung der Gemeinde für die Dauer des politischen Entscheidungsprozesses offen bleiben muss und mit ca. Fr. 18,7 Mio. als mutmasslich angegeben wird;
4. festzustellen, dass der Beschluss über Ziffer 2 dieses Antrages gemäss Art. 11 lit. c Gemeindeordnung (SRV 11) dem obligatorischen Referendum untersteht.

**Eintretensfrage**

**Wortmeldungen**

- Max Eugster, Gemeindevizepräsident
- Kurt Geser, Gemeindepräsident
- Raphaël Froidevaux, Präsident parlamentarische Kommission
- Reto Frei, Präsident Finanzkommission
  
- Silvia Taisch Dudli, SP-Fraktion
- Michel Peter, FDP-Fraktion
- David Ruprecht, CVP-/EVP-Fraktion



- Jürg Kaufmann, SVP-Fraktion
- Roman Wäspi, Gewerbe/PU-Fraktion
  
- Max Eugster, Gemeindevizepräsident

Eintreten ist unbestritten und damit beschlossen.

#### **Detailberatung**

- Wortmeldungen**
- Tamara Kraner
  - Céline Tanner (mehrmals)
  - Max Eugster, Gemeindevizepräsident (mehrmals)

#### **Antrag Céline Tanner**

*Reduktion des Kredites um Fr. 5,579 Mio. betreffend Quartiererschliessung Ebnet (Positionen 1.02-1, 1.03, 1.04).*

- Wortmeldungen**
- Peter Federer
  - Glen Aggeler, Gemeinderat
  - Reto Sonderegger
  - David Ruprecht
  - Peter Künzle, Gemeinderat

#### **Abstimmung Antrag Céline Tanner**

Der Antrag wird mit – 2 „Ja-“ gegen 27 „Nein-“ Stimmen – verworfen.

- Wortmeldungen**
- Karin Jung
  - Roman Wäspi

#### **Abstimmung**

Der nachfolgende Beschluss des Einwohnerrates erfährt Zustimmung mit 27 „Ja-“ gegen 2 „Nein-“ Stimmen.



## **Beschluss**

Der Einwohnerrat

b e s c h l i e s s t :

1. Für die Realisierung des Gesamtprojektes des Perimeters "Bahnhofplatz mit Bushof" wird zu Lasten der Investitionsrechnung (INV00179) ein Verpflichtungskredit in der Höhe von brutto Fr. 40,88 Mio. bewilligt.
2. Der Einwohnerrat nimmt zur Kenntnis, dass die zukünftige Nettobelastung der Gemeinde für die Dauer des politischen Entscheidungsprozesses offen bleibt und mit ca. Fr. 18,7 Mio. als mutmasslich gilt.
3. Es wird festgestellt, dass der Beschluss über Ziffer 1 dieses Beschlusses gemäss Art. 11 lit. c Gemeindeordnung (SRV 11) dem obligatorischen Referendum untersteht.

## **Wortmeldungen**

- Peter Federer (mehrmals)
- Marc Wäspi



**Rückkommensanträge**

Rückkommen gemäss Art. 38 des Geschäftsreglementes wird nicht beantragt.

Dieses Protokoll umfasst total 8 Seiten.

Der Einwohnerratspräsident:

Der Gemeindeschreiber:

Genehmigt durch das Büro des Einwohnerrates am: **17. Juni 2020**